
Seite 1 

 

 

  Stadt Visselhövede 

 

 

N i e d e r s c h r i f t  

über die 3. Sitzung des Feuerwehrausschusses 

am 01.09.2022 im Feuerwehrhaus Wittorf zur Ortsbesichtigung, 

im Anschluß in der Mensa der OBS 

Beginn:  17:30 Uhr 
Ende:   20:31 Uhr  

 
TeilnehmerInnen: 

Vorsitzender 
Ratsherr  Herr Jan Husmann  

Mitglieder des Ausschusses 
Beigeordneter  Herr Heinz-Hermann Gerken  
Ratsherr  Herr Joachim Mahnke  
Ratsherr  Herr Dominik Oldenburg  
Ratsherr  Herr Robert Rabe  
Ratsherr  Herr Michael Senkbeil Vertr.f. Herrn Mundt 
Ratsherr  Herr Mathias Ullrich Vertr.f. Herrn Ofori-

Thomas 

Beratendes Mitglied 
Stadtbrandmeister  Herr Kai-Olaf Häring  

Verwaltung 
Bürgermeister  Herr André Lüdemann  
Verw.-Ang.  Herr Mathias Haase  
Protokollführerin  Frau Kirsten Licher-Hellberg Protokollführung 
   

Zuhörer/Gäste 
Ratsherr  Herr Uwe Joost Grundmandat 
Architekturbüro Rathjen-
Fachplaner aus Rotenburg 

Herr Edgar Rathjen zu TOP 5 

Presse 
Rotenburger Kreiszeitung  Herr Jens Wieters  
 
 
ZuhörerInnen: Herr Hermonies und Herr Brammer von der Verwaltung und 23 weitere Ka-
meradinnen und Kameraden der versch. Ortswehren 
 
 
Vorl. Nr. TOP Tagesordnung öffentlicher Teil 
  1 Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung 

der anwesenden Ausschussmitglieder und der Beschlussfähigkeit 
  2 Feststellung der Tagesordnung 
  3 Einwohnerfragestunde max. 15 Min. (bei Bedarf) 
  4 Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 08.03.2022 
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163-2022 5 Vorstellung Standortanalyse Feuerwehrhaus Hiddingen 
146-2022 6 Änderung des Investitionsplanes für die Beschaffung von Feuer-

wehrfahrzeugen 
  7 Anfragen der Ausschussmitglieder, Mitteilungen der Verwaltung (bei 

Bedarf) 
  8 Einwohnerfragestunde max. 15 Min. (bei Bedarf) 
  9 Nächste Sitzung geplant: 06.12.2022 (Haushalt) 
  10 Schließung der Sitzung / Beginn des nicht öffentlichen Teils der Sit-

zung (bei Bedarf) 

Öffentlicher Teil 

  
1. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung der anwesen-
den Ausschussmitglieder und der Beschlussfähigkeit 
Nach der Ortsbesichtigung des Feuerwehrhauses in Wittorf eröffnet Herr Husmann die Sit-
zung in der Mensa der OBS, stellt die ordnungsgemäße Ladung der anwesenden Aus-
schussmitglieder und die Beschlussfähigkeit fest. Für Herrn Ofori-Thomas ist heute Herr 
Ullrich anwesend. Herr Mundt wird von Herrn Senkbeil vertreten. 
 
  
2. Feststellung der Tagesordnung 
Herr Oldenburg beantragt, den TOP 6, „Änderung des Investitionsplanes für die Beschaf-
fung von Feuerwehrfahrzeugen“ im nächsten Ausschuss zu behandeln, da seiner Meinung 
nach das Stadtkommando sich damit hätte beschäftigen sollen. Laut Satzung ist das Stadt-
kommando bei solchen Entscheidungen zu beteiligen. 
Herr Häring erklärt, dass eine Absprache mit allen Ortsbrandmeistern im Zuge der intensi-
ven und zeitaufwendigen Beratungen und Erläuterungen zum Feuerwehrbedarfsplan bereits 
geschehen ist, außerhalb einer Stadtkommandositzung, die coronabedingt lange nicht statt-
finden durften. Man habe aber andere Möglichkeiten genutzt, gemeinsam über die Investiti-
onen zu beraten.  
Herr Haase erklärt, dass heute lediglich über die Investition entschieden werde, es folgt, 
dann die eigentliche Haushaltberatung.  
Es findet sich der zitierte Satzungswortlaut, er wird vorgelesen und es wird festgestellt, dass 
sich darin nicht findet, über Fahrzeuge abzustimmen, dies wurde in der Vergangenheit auch 
nicht bislang nicht gemacht.  
Über den Antrag wird mit Ja 3 Stimmen Nein 4 Stimmen und 0 Stimmen Enthaltung 
abgestimmt und ist somit abgelehnt. 
Die Tagesordnung wird einstimmig festgestellt, mit der vorbehaltlichen Zustimmung des 
Stadtkommandos zu den Investitionen. 
 
  
3. Einwohnerfragestunde  
Kein Bedarf 
 
  
4. Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 08.03.2022 
Die Niederschrift der Sitzung vom 08.03.2022 wird mit 5:0:2 Stimmen genehmigt. 
 
163-2022 
5. Vorstellung Standortanalyse Feuerwehrhaus Hiddingen 
Herr Rathjen, Fachplaner aus Rotenburg, stellt die von ihm erstellte Standortanalyse für das 
Feuerwehrhaus Hiddingen vor.  
Ein Lageplan und ein Bestandsgrundriss mit den angrenzenden Flächen verdeutlichen die 
Situation in ihrer Begrenztheit und die räumliche Dichte.  
Es folgt die Grundlagenermittlung für den zukünftigen Bedarf bei angenommenen rund 60 
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Personen (von 50 Männer und 10 Frauen ausgehend). Die Differenz der vorhandenen Flä-
che von derzeit 285 m² zu der geschätzten benötigten neuen Nutzungsfläche ist bei 512 m² 
erheblich.  
Eine Flächenskizze verdeutlicht die zu erwartenden Schwierigkeiten hinsichtlich des Raum-
bedarfes für Parkplätze und beim Anfügen von Erweiterungen seitlich und im hinteren Be-
reich des Bestandgebäudes. Ein Abriss von Bestand ist bei diesen Planungen unausweich-
lich. Es handelt sich dabei um ein massives und solides Gebäude, welches sich für zukünf-
tige Nutzungen als vielseitig verwendbar zeigt, aber nicht als FW Haus.  
Es werden drei alternative Standorte vorgestellt, die alle mittig zwischen den beiden Ort-
schaften liegen. Eine Verkaufsbereitschaft der Flächeneigentümer ist noch nicht bekannt. 
Die bauleitplanerischen Anforderungen und die verkehrliche Erschließung ergeben eine 
Rangfolge für die weiteren Planungen 
 
Herr Gerken fragt nach der Begründung für die Zahl von 60 Feuerwehrleuten. Dies wird mit 
51 aktiven Mitgliedern in Hiddingen und 15 KameradInnen aus Schwitschen erklärt. Herr 
Häring weist noch einmal auf die Gefahrensituationen im Einsatzfall des anreisenden und 
abfahrenden Verkehrs hin und dass die Fahrzeughallen nicht einmal für zwei Fahrzeuge 
ausreichend sind. 
 
Herr Husmann fasst zusammen, dass nach der Prüfung der Standortanalyse klar ist, dass 
der Bestand nicht angegriffen werden darf. Die Nachnutzung des Altgebäudes muss mit in 
die Fraktionen genommen werden und soll im Konzept berücksichtigt werden, so Herr Ger-
ken. Die Prüfung, ein geeignetes Grundstück zu kaufen, sollte beschlossen werden, gemäß 
der aufgezeigten Rangfolge. Herr Haase formuliert folgenden Beschlussvorschlag und der 
Ausschuss beschließt:  
 
 Da das Feuerwehrhaus in Hiddingen baulich nicht so erweiterbar ist, 

um dieses Norm- u. bedarfsgerecht für die Ortsfeuerwehren Hiddingen 
und Schwitschen herzustellen, wird die Verwaltung beauftragt, ein 
Baugrundstück möglichst am Ortsausgang Hiddingen in Richtung 
Schwitschen zu suchen.  
 

Ja 6  Nein 0  Enthaltung 1   
 
146-2022 
6. Änderung des Investitionsplanes für die Beschaffung von Feuerwehrfahrzeugen 
Herr Husmann erläutert den Sachverhalt. So ist anhand des Investitionsplanes des Feuer-
wehrbedarfsplanes ersichtlich, dass ein Fahrzeug mit 4.000 Litern Kapazität aufgrund der 
Gewerbebetriebe absolut notwendig ist.  
Herr Haase weist auf die 30%ige Förderung des Landkreises hin. Die ist in jedem Fall ge-
geben. 
Es soll parallel für alle Beschaffungen der Gebrauchtwagenmarkt abgesucht werden. Diese 
Erweiterung soll mit in den Beschlussvorschlag einfließen. 
Der Ausschuss beschließt: 
 
 Der Investitionsplan für die Beschaffung von Feuerwehrfahrzeugen 

wird entsprechend des Sachverhaltes geändert. Erweiterung: Alternativ 
soll eine Beschaffung von Gebrauchtfahrzeugen in Erwägung gezogen wer-
den 
 

Ja 5  Nein 2  Enthaltung 0   
  
7. Anfragen der Ausschussmitglieder, Mitteilungen der Verwaltung  
Herr Niklas Brammer ist seit dem 01. August 22 bei der Stadt Visselhövede eingestellt als 
Hausmeisterergänzung in der Kastanienschule und als neuer Feuerwehrgerätewart. Er stellt 
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sich dem Ausschuss kurz vor und erläutert sein Aufgabenbereich für die Feuerwehr. So ist 
er für die Geräteprüfung, Materialprüfung und die Fahrten nach Zeven (Schläuche reinigen, 
Funkgeräte programmieren etc) verantwortlich. 
 
  
8. Einwohnerfragestunde 
Es gibt aus der Zuhörerschaft den Hinweis, in der Vorlage 146-2022 eine redaktionelle Än-
derung vorzunehmen. So muss aus dem LF 10 ein HLF 10 gemacht werden. Dies wurde 
korrigiert. 
 
  
9. Nächste Sitzung geplant: 06.12.2022 (Haushalt) 
Zur Kenntnis genommen 
 
  
10. Schließung der Sitzung / Beginn des nicht öffentlichen Teils der Sitzung  
Herr Husmann dankt für die gute Beteiligung und schließt den öffentlichen Teil der Sitzung 
um 19:28 Uhr. Herr Oldenburg bittet darum, die anwesenden Ortsbrandmeister und Stellver-
treter im nicht öffentlichen Teil zu befragen. Dieser Bitte wird stattgegeben. Der nicht öffent-
liche Teil beginnt um 19:29 Uhr.  
 
  
 
 
 

Jan Husmann 
Vorsitzender 

André Lüdemann 
Bürgermeister 

Kirsten Licher-Hellberg 
Protokollführung 
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